
香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）繼

盲盒之後，以動漫、遊戲、影視等IP為主題

的盲卡成為眾多「00後」甚至「10後」的新

寵，但這小小卡牌也導致其非理性消費、攀

比浪費以及過度沉迷，家長憂心盲盒盲卡熱

正演變成一場沒有硝煙的賭博遊戲。青少年

「集卡成癮」亂象引發官媒關注，《人民日

報》近期刊文指出，未成年人沉迷的背後，

也存在「商業陷阱」與監管滯後的問題，建

議完善立法和聯合執法，對盲卡盲盒出台嚴

格的規章制度，加強對未成年人的保護。對

此，有關專家亦建議進一步細化盲卡、盲盒

監管規則，增設技術監管條款。
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青少年「集卡成癮」
專家倡增監管執法

平台設多重驗證 限制未成年人交易 重罰違規商家

歡迎反饋。中國新聞部電郵：wwpcnnews@tkww.com.hk

香港文匯報訊（記者 丁春麗、通訊員 梁棟
方 濟南報道）22日，在山東濟南，隨着直徑達
17.5米的「山河號」盾構機平穩穿越黃河南岸大
堤，山東省濟南市黃崗路穿黃隧道順利完成黃河
段掘進任務，標誌着世界最大直徑水下盾構隧道
工程建設取得階段性勝利。

廢漿處理效率提高50%
濟南市黃崗路穿黃隧道項目由濟南城市建設集

團投資建設、中鐵十四局集團承建，工程全長約
5,755米，盾構段長約3,290米，單洞雙層設計，
設計時速 60公里。隧道先後下穿黃河兩岸大
堤、黃河等敏感地區，最深覆土厚度達49.2米，
最大水土壓力6.3巴，相當於一個手指甲蓋面積
承受6.3公斤壓力，掘進過程中沉降控制要求
高，施工難度大。而且黃河水下地質是粉質黏
土，並夾雜鈣質結核。盾構機猶如在夾雜「棗

核」的黏糕裏穿行，不僅會造成刀盤結泥餅，而
且會使泥漿泵管堵塞。
據中鐵十四局項目高級工程師周祥介紹，為

更加有效適應黃河流域特有地層，項目團隊通
過增大盾構機刀盤開口率並安裝大流量中心沖
刷系統，有效防止了刀盤結泥餅；通過優化刀
具配置，有效應對不規則分布的「鈣質結
核」，還創新採用「絮凝+提濃+壓濾」組合工
藝，提高廢漿處理能力，每小時處理廢漿近
600立方米，廢漿處理效率提高50%，濾餅含水
率降至30%以下。
目前，「山河號」盾構機已順利完成一級水源
保護地沉沙池、黃河北岸大堤、黃河、黃河南岸
大地的穿越，掘進完成1,376環、2,752米，佔盾
構隧道總長的83.6%。隧道建成後，將助力濟南
主城區與新舊動能轉換起步區互聯互通，促進濟
南從「大明湖時代」邁向「黃河時代」。

世界最大直徑水下盾構隧道穿越黃河

●世界最大直徑水下盾構隧道穿越黃河，完成黃河
段掘進任務。 香港文匯報山東傳真

香港文匯報訊 據中通社報道，
中央紀委國家監委6月 22日發布
《中央明確公職人員違規吃喝認定
標準》的報告，明確公職人員違規
吃喝認定標準，更加精準、規範地
整治違規吃喝問題。
根據報告，違規吃喝是指違反規

定接受、提供宴請，其中包括違規
提供或接受可能影響公正執行公務
的宴請、接受公款宴請及管理和服
務對象宴請，以及違反規定組織、
參加公款支付的宴請等行為。
違規吃喝案件主要有四類：一是

接受、提供可能影響公正執行公務
的宴請；二是違規出入私人會所吃
喝；三是違規組織、參加用公款支
付的宴請；四是超標準、超範圍接
待或者藉機大吃大喝。
根據違規吃喝問題的構成要素，
認定違規吃喝的關鍵點在於弄清參
與吃喝的人員關係、吃喝的地點性
質和吃喝的錢款來源，也就是和誰
吃、在哪兒吃、誰付錢。
中紀委提醒，有八種飯局去不

得，包括：參加公款宴請；接受企
業安排的吃請；到企業搞變相吃
喝；接受管理服務對象安排的吃
請；接受可能影響公務執行的吃
請；用公款宴請私客；參加大操大
辦的婚喪喜慶宴席；參加各類帶有
斂財性質的宴席。

香港文匯報訊 據中通社報道，6月22日上午，中
央紀委國家監委網站發布消息：中國國家中醫藥管理
局原局長于文明涉嫌嚴重職務違法，目前正接受國家
監委監察調查。
公開資料顯示，于文明，男，漢族，1963年6月生，

山東單縣人，農工黨成員，1988年8月參加工作，研究
生學歷，醫學碩士學位，研究員。第十、十一屆全國政
協委員，第十二、十三屆全國政協常務委員。
于文明長期在醫藥系統工作，曾任中國中醫藥報社
記者、編輯，中國中醫藥報社中藥與通聯部副主任，
中國中醫藥科技開發交流中心主任，2004年4月出任
國家中醫藥管理局副局長，並於2007年5月任農工黨
北京市主委，2017年 12月任農工黨中央專職副主
席。
2018年6月，于文明任國家中醫藥管理局局長、農

工黨中央專職副主席。2023年7月卸任國家中醫藥管理
局局長。他還是中華中醫藥學會第七屆理事會會長。
隨着于文明此番被查，今年以來中國宣告落馬的中
管幹部升至30人。

中醫藥管理局原局長于文明被查
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在北京一些商場、購物中心，售賣各色動漫盲盒
盲卡的店舖比比皆是，「小馬寶莉」「魔卡少

女」「奧特曼」「葉羅麗」等卡牌被放在最顯眼位
置，引來青少年駐足挑選。除了線下實體，網絡空
間也被卡牌熱潮佔領。「海淀媽媽」李女士最近憂
心忡忡，她上初一的女兒迷上了「直播拆卡」，為
了抽中一種稀有卡，一口氣在直播間拆了200多包
卡牌，「拆到稀有卡真的很難，大概千分之一的比
例，看直播拆卡兩個多月，花了兩千多，但和別人
比還算少的。」

15%初中生月均消費超500元
盲盒盲卡是以未知驚喜為核心的娛樂收藏產品，
近年來迅速在兒童青少年群體中走紅，特別是隨着
「奧特曼」「寶可夢」「小馬寶莉」等國際IP陸續
進入中國市場，卡牌大多圍繞這些熱門IP的主人公
限量發售，小小的卡牌在學生群體中掀起了一股
「集卡風潮」，甚至成為「社交貨幣」。非理性消
費在兒童青少年中屢見不鮮，部分孩子為了追求稀
有卡牌，單次消費高達數百元甚至數千元。2025年
暑期，中國青少年研究中心發布的《未成年人消費
行為藍皮書》顯示，73%的初中生曾購買過盲卡盲
盒，其中15%月均消費超500元。
從校園周邊文具店到電商平台直播間，「拆卡社
交」「稀有卡投資」等概念裹挾着未成年人的零花
錢，正在演變為一場觸目驚心的「資本遊戲」。
《人民日報》近日刊發評論《盲盒盲卡哪能「無拘

無束」》，直指這一現象背後的商業倫理失範與社
會治理缺位。

明確概率公示 不得虛假宣傳
文章援引天津盈科律師事務所律師郭振傑發言

稱，「未成年人不具備完全民事行為能力，不能
隨意購買高價盲卡。相關部門應當給盲卡盲盒出
台嚴格的規章制度，加強對未成年人的保護，

「可以借鑒《盲盒經營行為規範指引（試行）》
禁止向8歲以下未成年人銷售，8歲以上的需監護
人同意。同時設置金額限制，避免天價盲卡。明
確概率公示，不得虛假宣傳。」

專家籲線下店設未成年專區
西南大學法學院教授楊復衛則建議進一步細化盲

卡、盲盒監管規則，增設技術監管條款。可要求線

上平台實施「實名認證+人臉識別+監護人二次驗
證」三重驗證機制，禁止未通過年齡核驗的未成年
人賬戶進行交易。線下實體店則應設立「未成年人
專區」，同時對違規商家處以高額罰款。
在執法監管層面，他認為，需建立市場監管、網

信、教育等部門的聯合執法機制，運用大數據分析
識別異常交易，對虛假宣傳、誘導消費等違法行為
開展專項整治。

香港文匯報訊 據中新社報道，華中科技大學
22日發布消息，該校國家脈衝強磁場科學中心李
亮教授團隊於近日成功實現71.36特斯拉平頂脈
衝磁場，刷新其團隊於2018年創下的64特斯拉
世界紀錄，進一步鞏固中國在該領域的國際領先
地位。
據悉，強磁場是現代科學實驗最重要的極端條件
之一，能够為基礎科學研究發現新現象、揭示新規
律提供更多機遇。平頂脈衝磁場是強磁場技術前沿
方向，兼具穩態與脈衝優勢，能實現高磁場強度且
穩定維持，為核磁共振等研究提供獨特實驗條件。

特斯拉是磁場大小單位，1特斯拉相當於地球磁感
應的2萬倍，磁場越強，應用潛力越大。

場強較國外現有水平高19%
李亮介紹，針對強電磁力下磁體結構穩定與大
電流精確調控兩大難題，團隊在材料與調控技術
上實現突破：自主研製國產高強高導銅銀合金導
線，抗拉強度較原有材料提升近40%；創新性將
瞬態控制問題轉化為逆向電路拓撲設計，實現預
構磁場波形精準生成。
最終，團隊以高穩定性（穩定度0.39%，持續

時間12.11毫秒）的71.36特斯拉平頂脈衝磁場刷
新世界紀錄，場強比國外現有水平高19%。
脈衝強磁場實驗裝置可提供強磁場、極低溫、

高靜壓等實驗環境，是支撐物理、化學、材料和
生物醫學等多學科領域科學研究的「國之重
器」。截至目前，已有30多個國家、141家高校
和科研院所的研究人員，在國家脈衝強磁場科學
中心完成了2,000多項課題研究。
據介紹，在標誌脈衝強磁場裝置水平的五大核

心指標中，國家脈衝強磁場科學中心的峰值場強
達到 94.88 特斯拉，世界第二；而平頂磁場強
度、脈衝重複頻率、測量精度和磁體壽命等多項
指標，均全球領先。

中國科研團隊刷新平頂脈衝磁場世界紀錄

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）應國務
院總理李強邀請，新加坡總理黃循財於6月22日
至26日對中國進行正式訪問。黃循財5月就職後
將中國作為東盟外首訪國家，此間新加坡問題專
家接受香港文匯報記者採訪時表示，黃循財訪華
目的在於通過高層交流進一步鞏固和深化大變局
時代下中新關係，與中國領導人建立良好的戰略
溝通渠道，增進兩國戰略互信、相互理解與合
作。他希望此行在中方獲得「定心丸」，使新加
坡在飄搖動盪的國際局勢中獲得更多保障，不要
受到太大衝擊。
山東青年政治學院政治與公共管理學院副教
授、公共外交研究院院長范磊接受香港文匯報
記者採訪時表示，黃循財對華態度整體友好，
對兩國關係充滿信心，在央視專訪中高度評價
中國治理體系，認為是高質量的治理體系，還

明確表態未來兩國關係前景光明。2023年中新
雙方提升到全方位高質量的前瞻性夥伴關係，
此次黃循財訪華希望能進一步提升中新關係合
作層級，持續深化雙方領導人戰略溝通，就中
新關係、區域及國際關係議題與中國領導人深
度探討並達成共識。
范磊指出，面對當前國際大變局，對新加坡這
樣高度依賴國際市場和自由貿易體系的國家而
言，更希望有穩定合作機制，而中國恰恰是能提
供這種確定性的最好選擇。「黃循財希望借此次
訪問從中國領導人得到一個『表態』或者『定心
丸』，使新加坡在飄搖的國際局勢中獲得更多保
障，不要受太大衝擊。」

或推動第四個政府間合作項目
黃循財希望在氣候變化、公共衞生、數字經濟

等領域進一步拓展與中方合作，還提出希望能在
更多多邊平台與中國保持密切合作，捍衛以規則
為基礎的多邊貿易體系及合作機制。范磊表示，
黃循財沒有選擇美國作為首訪國家，可以看出新
加坡雖在安全、經濟等領域對美國依賴度較高，
但此次首訪選擇中國既表明一個態度，也是其外
交平衡的體現。黃循財也多次表態稱國際秩序不
應由單一超級大國決定，而應由大小國家共同參
與和推動。
范磊指出，首先，黃循財訪華將為兩國整體關
係作出更多謀劃，對加強中新高層互動、鞏固提
升雙方合作層級有重要推動作用；其次可以持續
深化雙方合作，目前中新政府間有三個合作項
目，或推動第四個政府間合作項目展開；第三，
在全球和地區層面，兩國將攜手應對不確定性和
挑戰，借助多邊平台和機制深化合作。

新加坡總理訪華 專家：冀提升中新合作層級

●除了線下實體，網絡空間也被卡牌熱潮佔領。
圖為拆卡直播。 網上圖片

●卡牌圍繞「小馬寶莉」等熱門IP限量發售，在學生群體中掀起了一股「集卡風潮」。圖為青少年選購卡
牌。 網上圖片


